
■國家國防科工局、國家航天局局長陳求發
（右）會見香港文匯報董事長、社長王樹成。

港委員轟內地「千城一面」
指城建扼殺個性與靈性 批評豆腐渣工程缺監管

潘祖堯在其題為《城市建設中的隱憂》的大會發言稿
中，就內地城市建設提出9點憂慮，包括城市規劃論

證不充分、不合理，建築師缺乏話語權，以及不斷拆除本
可使用的完好建築，卻又不斷翻蓋仿古建築，複製「老古
董」等，矛頭直指內地城市建設中的痼疾。

狠批「首都效應」 攀比高大全
對於城市的規劃問題，他認為，任何建築，要從本地實

際需求出發，不僅技術上要可行，經濟上也要合理，現在
各地許多標誌性建築都存在經營成本過大、後續利用困難
等問題。各個城市的設計都差不多，在城市改造過程中，
大家熱衷於大拆大建，結果把城市的個性和靈性給扼殺
了。

潘祖堯闡釋，所謂「千城一面」，就是大陸的每個城市市
容都差不多。「類同的規劃，類同的建築，類同的景觀，
甚至連樓盤的名稱也類同。」他感歎，「在城市改造過程
中，大家熱衷於大拆大建，結果把城市的個性和靈性給扼
殺了。真是令人痛心！」
他同時質疑地方在建設過程中效仿北京，稱此種現象為

「首都效應」，即北京幹什麼，外地也跟 幹什麼。他舉
例，北京建了國家大劇院、鳥巢、水立方等建築，地方上
也照葫蘆畫瓢，蓋了不少劇院、體育館。但目前各地許多
標誌性建築都存在經營成本過大、後續利用困難等問題，
這就是盲目「跟風」造成的後果。
潘祖堯亦批評，各地競相攀比，高大全思想橫行。同

時，建築師缺乏話語權，政府投資的建築，「大都是誰官
大誰說了算」。他又說，內地為興建新建築不斷破壞近現代
建築，又不斷複製「假古董」。

「樓脆脆」或存腐敗問題
潘祖堯說，樓房下陷、傾斜甚至倒塌也時有發生，被網

民戲稱為「樓脆脆」、「樓歪歪」，這說明在建設的過程中
缺乏嚴格的監管、或者在設計上有欠缺、或者存在腐敗問
題。建築質量人命關天，一定要盡快進行全面的、扎實的
檢查及補修。
潘祖堯建議，國家有關部門盡快集中有關專家學者，建

立若干研究小組，認真、全面總結中國幾十年來城市規
劃、城市建設的經驗教訓，爭取在一年內提出科研報告，
找出解決問題的辦法。

香港文匯報訊（兩會記者組 劉凝哲 北京報

道）國家國防科工局、國家航天局局長陳求
發8日在北京向香港文匯報透露，「十二五」
期間，與民生息息相關的國家高解析度對地
觀測系統民用部分，有望加速建成。作為國
家重大科技專項之一的高解析度對地觀測系
統，將涉及防災減災、環境、氣象等多個方
面，航太技術將覆蓋到更多的民生領域。

「嫦娥三號」研製進展順利
陳求發在國家國防科工局會見了來訪的香

港文匯報董事長、社長王樹成一行，並介紹
了中國航太業近年來的發展情況。陳求發表
示，2010年10月1日發射升空的中國第二顆
繞月探測衛星「嫦娥二號」，目前仍在進行
繞月探測，衛星運行狀態良好。他又透露，
將實現中國首次「落月」的「嫦娥三號」衛
星，正在研製過程中，工程進展順利。
陳求發表示，「十二五」期間，更多航太

技術將運用於民生方面。而國防科工局在今
後五年將加速推進科技創新，重點圍繞具有
戰略性、前瞻性、關鍵性技術和基礎科研項
目進行突破。

王樹成盼探月成果在港展出
王樹成社長對中國探月工程取得的巨大成

就表示祝賀，並轉達了香港各界對中國航太
發展的祝願。王樹成表示，期待中國探月成
果未來可在香港展出，令香港民眾切身感受
祖國航太業的強大實力，共同分享祖國科技
發展的成果。
陳求發高度評價了香港文匯報對於中國探

月工程「嫦娥二號」衛星的系列報道。他表
示，香港文匯報作為首次參與探月工程報道
的香港媒體，報道詳實、準確，在海內外引
起良好的反響。中國探月工程未來對媒體將
更加開放。國防科工局副局長黃強，綜合司
司長、新聞發言人邵術林，新聞宣傳中心黨
委書記主任丁傑盔，新聞宣傳中心主任李金
鐸，新聞宣傳中心副主任孟華；香港文匯報
執行總編輯張建華，社長助理、北京分社社
長秦占國，北京分社執行總編輯彭凱雷等參
與會見。

香港文匯報訊 (兩會記者組 徐海

煒、房廈 北京報道) 全國政協委

員、前香港房屋協會主席潘祖堯8日

於全國政協會議第二次全體大會上

發言，炮轟內地城市建設「千城一

面」、「高大全」思想橫行、「非洋

莫取」、「政府投資的建築，都是誰

官大說了算」等隱憂。潘祖堯並

說，樓房下陷、傾斜甚至倒塌也時

有發生，被網民戲稱為「樓

脆脆」、「樓歪歪」，這說明

在建設的過程中缺乏嚴格

的監管、或者存在腐敗

問題。潘祖堯的發言引

起現場委員的強烈共鳴，獲

得掌聲十餘次，為當天大會

發言中最多。

香港文匯報訊（兩會記者組 劉曉靜 北京報道）
全國政協委員、香港奧委會會長霍震霆(見圖)8日
在接受香港文匯報記者採訪時稱，鑒於香港特殊
的歷史背景，內地和香港仍存有許多不同價值觀
念，而隨 內地到香港的遊客越來越多，容易使
得簡單的問題複雜化，因此，希望中央在加強內
地和香港經濟交流的同時，亦增進內地和香港文化交流。霍震霆
說，如今，尤其是香港年輕人對中國文化了解不夠，在一些問題
上易產生爭議和分歧，應重點加強香港年輕人傳統價值觀教育和
國家觀念的培養。

湘書記談拆遷問題
指須尋各方利益平衡點

香港文匯報訊（兩會記者組 姚進、王穎、譚錦屏 北

京報道）湖南省委書記周強(見圖)，在8日的湖南團
開放日上成為境內外記者追逐焦點。

2010年以宜黃自焚事件為首，一系列暴力拆遷
事件使拆遷成為國內民怨最大的問題，周強在回
答記者提問時指出，拆遷問題是當前全社會共同
關注的問題。湖南作為中部省份，正處在快速發展的時期，同樣
不可避免地要遇到拆遷問題。但他強調，要把保護好、維護好、實
現好人民群眾利益，作為一切工作的出發點和落腳點。要在公共利
益和特殊群體利益，公共利益和個體利益之間，找到一個有效的平
衡點。但亦不能因為個別利益解決不好，就放棄公共利益。
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香港文匯報訊（記者 葉詠儀）3
月7日下午，港區全國政協委員特邀香

港人士界別進行聯組討論，中央政府駐港
聯絡辦副主任黎桂康在發言中就如何發揮好港

區政協委員作用提出五點要求：

提升在香港社會認受性影響力
一．充分發揮香港友好協進會和港區省級政協委員聯

誼會的作用。香港友好協進會和港區省級政協委員聯誼

會成立以來，做了許多富有成效的工作，要加強兩個社
團的自身建設，為進一步發揮委員作用提供更好的平
台。按照習近平副主席提出的三點要求，充分發揮香港
友好協進會專題會議、學校演講、報紙專欄、網站及網
上電視等四個小組的作用，提升政協委員在香港社會的
認受性及影響力。

二．積極參加各項活動，抓好學習和考察，在提高

出席率中調動委員積極性。以往在工作中形成的各種
會議、學習、考察等活動形式，充分考慮到港區政協

委員特點，有利於政協委員履行職責，希望港區政協
委員積極參加活動，以出席率來體現履行職責積極
性。

為港抓住「十二五」機遇獻策
三．積極建言獻策。圍繞國家「十二五」規劃綱要，

充分發揮港區政協委員優勢，為在促進內地經濟社會建
設及香港與內地更好地交流合作方面積極建言獻策；為
在香港如何抓住「十二五」時期的機遇，更好地發展經

濟、改善民生、共建和諧方面積極建言獻策。
四．為保持香港和諧穩定，繁榮發展作出新的貢獻。

充分發揮港區政協委員的影響力和凝聚力，共同努力，
相互支持、相互配合，為實現以愛國者為主體的港人治
港作出應有的貢獻。

五．健全和發展有效的委員工作機制。香港友好協進
會和港區政協委員聯誼會長期以來，形成了一些行之有
效的做法，要進一步探索工作方法，提煉總結工作經
驗，形成長效工作機制。
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■全國政協十一屆四次會議8日舉行第二次全體會
議，全國政協主席賈慶林、全國政協副主席王
剛、國務院副總理王岐山等出席會議。 中新社

香港文匯報訊 (兩會記者組 徐海煒、房廈

北京報道) 在發言過程中，潘祖堯頻頻被在
場委員的掌聲打斷，據記者統計，掌聲多達
十餘次。與此同時，有大量在場委員在微博
上「直播」潘祖堯的「給力」言論，一條
「潘祖堯發言稱，我們對外國建築方案奉若
神明，如果外國人做了在國外都不敢用的
新、奇、特，就更以為了不得！總認為洋和
尚會唸經，看不起中國建築師。1958年我們
自己設計的人民大會堂，現在看也很好嘛！
50多年過去了，為什麼我們越來越不自信
了？」的微博，在短短時間內，就得到了百
餘次的轉載與評論。
家鄉人發言受熱議，一眾港區委員皆以此

為豪。「阿姐」汪明荃在會議期間頻頻更新
微博爆料，稱「港區潘祖堯委員的發言得到
其它委員的很大反響，掌聲不斷」。會議結
束，「阿姐」更「曬」出潘祖堯在其大會發
言稿上的簽名，並透露會後有諸多港區委員
圍住潘祖堯，恭喜他並索要簽名。

潘祖堯發言獲掌聲
眾港委員引以為豪

香港文匯報訊（兩會記者組 王

玨 北京報道）微博這種更簡
潔、更迅速的即時交流工
具，自去年開始風靡後，躥
紅到今年的全國「兩會」，成
為越來越多代表委員網絡問

政的新寵，他們透過百字博文徵民意、曬提
案、播現場、「拍磚頭」，打造了一個參政
議政的新平台。

充當「現場記者」
在兩會開幕前，近五百名全國人大代表和

政協委員相繼在各門戶網站開通實名制賬
號，以全新方式廣開言路、聽取民意，和網
友共議國是。值得關注的是，部分政府官員
也開始在主流微博中亮相，其中浙江省委組
織部長蔡奇、江蘇省文化廳廳長章劍華、廣
東省衛生廳副廳長廖新波等官員微博的關注
度都非常高。而兩會開幕前一天，封「疆」
大吏張春賢也加入「織博」大軍。
會議開始後，這些代表委員更在會場發起

了微博，積極充當起「現場記者」。3月3日
政協會議甫一啟幕，歌手韓紅便在微博上配
圖並宣告「開幕啦！」緊接 ，新浪微博的
兩會「正在說」欄目下，不少政協委員開始
刷圖、刷現場，直播會議進程。

更有甚者，部分代表委員還釋放了「保密
信息」。華旗資訊(愛國者)公司總裁馮軍趕在
新華社通稿前，用微博獨家直播李克強副總
理參加工商聯、民建聯組討論的實況：「當
一位委員說到最近的調控有可能會使房價下
降20%，使房地產企業日子不好過時，克強
副總理鼓勵他多參與保障房建設，薄利多銷
⋯⋯」

媒體籲勿棄「核心功課」
代表委員運用微博議政，受到輿論的好

評。不少人認為，民意代表透過這種全新的
網絡工具接觸民意、徵求民意、反饋民意，
體現了新時期代表委員的與時俱進。
但也有不同聲音表示，代表委員身後是13

億各行各業各階層民眾的利益，只通過網絡
問計於民，忽略了絕大部分還沒有條件和能
力用微博反映訴求的群體。另外，像記者一
樣邊開會邊發博，其實是「種了別人的田，
荒了自己的地」，偏離了一個民意代表為國
家百姓參政議政的神聖職責。因此，有媒體
呼籲，代表委員在微博問政的同時，也不應
放棄「核心功課」，在會前深入基層展開社
會調研，廣泛聽取民意，以提出立意更高、
更接「地氣」的議案提案，應該比應景「織
博」更為重要。

「微博問政」成代表委員新寵

黎桂康對港委員發揮作用提五要求

霍震霆籲增內地與港文化交流

■潘祖堯（左二）的發言，獲得當天全場最多的掌聲。圖
為其他委員會後向潘祖堯表示祝賀。 中新社


